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Былое и думы  

НЕСОСТОЯВШИЙСЯ 
ЮБИЛЕЙ

В эти годы Чувашия могла бы отме-
тить 50-летие предприятия, которое 
по праву находилось в числе лучших 
в мире. Название ему – ПО «Текстиль-
маш».

Наш корреспондент встретился с 
бывшим генеральным директором это-
го производственного объединения Юри-
ем Ворожцовым.

Задача государственной важности
- Юрий Степанович, молодое поко-

ление, наверное, и не знает, что когда-
то в Чебоксарах существовало такое 
объединение. Поэтому напомните, по-
жалуйста, кратко его историю.

- Если быть точным, главный корпус 
машиностроительного завода «Тек-
стильмаш» на юго-восточной окраине 
Чебоксар начали возводить в апреле 
1961 года. По-настоящему строитель-
ство развернулось с 1962-го. А в 1964-м 
предприятие выпустило первую продук-
цию – нестандартное оборудование для 
собственных нужд. В 1965 году завод уже 
работал вовсю и был передан в ведение 
Министерства машиностроения для лег-
кой и пищевой промышленности и быто-
вых приборов СССР.

XXIV съезд КПСС поставил задачу: в девя-
той пятилетке технически перевооружить 
предприятия легкой промышленности. 
Для этого широко внедрить высокопроиз-
водительные безверетенные прядильные 
машины, бесчелночные ткацкие станки, 
комплексные автоматизированные ли-
нии. В нашей стране производством бес-
челночных ткацких станков занималось 
лишь одно новосибирское предприятие 
военно-промышленного комплекса. По-
этому ЦК КПСС и Советом Министров СССР 
было принято решение об организации 
производства таких станков на Чебоксар-
ском машиностроительном заводе «Тек-
стильмаш».

- Ну, власть и сегодня горазда ставить 
всякие задачи. Только не видно резуль-
татов.

- Тогда все же в основном ставились 
реальные задачи, создавались условия 
для их выполнения. Долго рассказывать, 
потому отмечу лишь главное. Основной 
заботой дирекции, парткома и профкома 
предприятия было освоение серийного 
производства СТБ различных модифика-
ций в соответствии с требованиями тек-
стильных производителей, повышение их 
качества. 

30 августа 2012 
года состоится 

отчетно-выборная 
конференция 

регионального 
отделения партии 

СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ  

в Чувашской 
Республике.

На учете  
в региональном 
отделении партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ  в Чувашской 
Республике состоит 

3505 членов партии.

2 члена партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ  являются 
главами сельских 
поселений.
В органах 
законодательной 
власти всех 
уровней интересы 
избирателей 

представляют 32 
депутата от  партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ:

1 – в Государственной 
Думе Российской 
Федерации

5 – в Государственном 
Совете Чувашской 
Республики 

26 – в органах 
местного 
самоуправления  

(6 из них – депутаты 

городских и 20 – 
депутаты сельских 
поселений).

Думская оппозиция разрабаты-
вает поправки в президентский 

законопроект о порядке формирова-
ния Совета Федерации. Она предлага-
ет установить для будущих сенаторов 
пятилетний срок пребывания на депу-
татском посту в регионах. Таким путем 
оппозиция пытается предотвратить так 
называемый «эффект Матвиенко» - ког-
да в верхнюю палату попадают только 
что избранные в местные муниципаль-
ные советы представители.

Законодательную инициативу 
комментирует депутат Государствен-
ной Думы, член фракции «СПРАВЕД-
ЛИВАЯ РОССИЯ» Анатолий Аксаков:

- Рациональное зерно в этой инициа-
тиве есть. Но самым правильным реше-
нием здесь были бы прямые выборы в 
Совет Федерации. Тогда бы и не возни-
кало никаких вопросов, связанных с по-
паданием в СФ людей, далеких от про-
блем того или иного региона. Даже если 
человек проработает в местном зако-
нодательном органе 5 лет, все равно он 
будет представлять лишь депутатский 
корпус соответствующего региона, а не 
интересы всего населения субъекта РФ. 
Легитимности у него от этого практиче-
ски не прибавится.

А вот прямые выборы в Совет Фе-
дерации – это действительно реше-
ние вопроса, которое позволит нам 
видеть в СФ людей уважаемых, авто-
ритетных и зависящих только от из-
бравших их граждан, а не от админи-
страции регионов. Я также убежден, 
что эти выборы должны исключать 
партийные списки. Партии могут 
лишь рекомендовать каких-то сво-
их кандидатов, но выдвигаться в ка-
честве кандидатов в сенаторы люди 
должны не от партий, а от групп из-
бирателей либо путем самовыдви-
жения. Сенатор – это прежде всего 
представитель региона, и его зада-
чей является отстаивание интересов 
своего региона, а не какой-то поли-
тической силы.

Председатели региональ-
ных отделений Общероссий-
ской общественной организа-
ции «Союз садоводов России» 
подготовили обращение к 
полномочному представителю 
президента Российской Феде-
рации в ПФО Михаилу Бабичу. 

Документ родился не вдруг - 
была проделана определенная 
работа. Вопрос, как говорится, 
назрел: региональные садово-
ды и огородники отчаялись до-
биться полноценной государ-
ственной поддержки в одиночку 
- власть в этом направлении де-
лает традиционно мало, несмо-
тря на то, что в рамках садовод-
ческого движения решаются и 
такие важные задачи, как про-
довольственная безопасность и 
снятие социальной напряжен-
ности. А в последние годы – из-за 
минувшего и грядущего кризи-
сов – огромное количество граж-
дан России вынуждено добывать 
себе пропитание на собственных 
сотках. Сам Путин как-то сказал, 
что 62% всей сельскохозяйствен-
ной продукции в стране выращи-
вается в садоводческих и личных 
подсобных хозяйствах.

Анатолий Аксаков: 
«Сенатор представляет 

регион, а не орган  
или партию» 

Окончание на 6 стр.Окончание на 3 стр.

Садоводы 
обратились  
к полпреду

НасущНое
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Томас Джефферсон, 
третий президент США

Афоризм
Если бы пришлось выбирать: 

иметь правительство 
без газет или газеты без 

правительства, — я бы не 
раздумывая выбрал второе.
Инакомыслие — это высшая 

форма патриотизма.

Напомним: 21 января это-
го года Совет регионального 
отделения партии СПРАВЕД-
ЛИВАЯ РОССИЯ поддержал 
инициативу граждан о про-
ведении в Новочебоксарске 
местного референдума. Фор-
мулировка вопроса проста и 
понятна – «Согласны ли вы на 
строительство полигона по 
переработке и захоронению 
твердых бытовых отходов на 
территории муниципального 
образования город Новоче-
боксарск?» Инициатива воз-
никла далеко не случайно. 
Этот так необходимый по-
лигон почему-то решили по-
строить чуть ли не в черте 
города. При этом мусор туда 
станут возить через весь Но-
вочебоксарск. К тому же есть 
подозрение, что полигон ТБО 
могут использовать для за-
хоронения отходов произ-
водства «Химпрома». Иначе 
зачем бы возводить его пря-
мо за забором этого пред-
приятия? А то, что «Химпром» 
пытается захоронить свои 
ядовитые отходы незаконны-
ми путями, известно теперь 
всей стране. Вот и противятся 
возведению этого объекта го-
рожане.

Бюрократический 
круговорот

Уполномоченный предста-
витель инициативной груп-
пы по проведению референ-
дума, депутат Госсовета ЧР 
от СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ 
Владимир Михайлов уже 

25 января представил соот-
ветствующие документы в 
Новочебоксарскую террито-
риальную избирательную ко-
миссию (ТИК). И начало-ось! 
7 февраля ТИК переправила 
документы в Новочебоксар-
ское городское Собрание де-
путатов для принятия реше-
ния о назначении местного 
референдума. А 27 февраля 
ТИК, рассмотрев обращение 
горсобрания от 22 февраля, 
отменила свой прежний вер-
дикт «ввиду принятия реше-
ния вне пределов компетен-
ции». Но уловка не прошла. 
28 марта ЦИК ЧР своим по-
становлением полномочия 
по проведению референдума 
возложила на Новочебок-
сарскую ТИК. Деваться неку-
да, 16 апреля ТИК, повторно 
рассмотрев документы ини-
циативной группы, направи-
ла их в Новочебоксарское 
горсобрание для принятия 
решения о соответствии вы-
носимого вопроса действую-
щему законодательству. И 
горсобрание 3 мая решение 
приняло, признав поставлен-
ный вопрос не соответствую-
щим требованиям ст. 5 Закона 
ЧР от 28.04.2004 года №2. «В 
связи с множественностью 
его толкования и наличием 
возможности порождения 
неопределенных правовых 
последствий принятого на 
референдуме решения». Уди-
вительно, что за множествен-
ность толкования может быть 
в вопросе, на который нуж-
но ответить просто: «да» или 

«нет»? И какие могут быть не-
определенные последствия? 
Если народ скажет «да» - по-
лигон будет построен, если 
«нет» - полигон не строится. 
И никаких других вариантов.

Естественно, инициатив-
ная группа с волюнтарист-
ским решением «народных 
избранников» Новочебоксар-
ска согласиться не могла и 
обратилась в Новочебоксар-
ский городской суд с прось-
бой отменить незаконное 
решение горсобрания. Рас-
смотрение дела затянулось 
на три месяца. И вот 2 авгу-
ста суд состоялся. Председа-
тельствовала судья В.П. Ба-
лашникова. От прокуратуры 
участвовала помощник про-
курора города Ю.Ю. Клыч-
кова. Казалось бы, наконец-
то волоките пришел конец. 
Ан нет. Суд, оказывается, в 
крючкотворстве нисколько 
не уступает депутатам. Он в 
удовлетворении требований 
уполномоченного представи-
теля по проведению местно-
го референдума о признании 
незаконным решения Ново-
чебоксарского горсобрания 
отказал. 

Мастера изощренной 
волокиты

Мотивировка, наверное, 
поразит самых отъявленных 
фантастов. Оказывается, зе-
мельная площадь прямо за 
забором «Химпрома» при-
надлежит муниципалитету 
города Чебоксары. Потому, 
дескать, непонятно, «ста-
вится ли вопрос именно о 
строящемся объекте или о 

каком-то ином объекте, под-
лежащем строительству». Как 
говорится, полный пипец. 
Может, суду известно, что 
близ Новочебоксарска стро-
ится еще один полигон ТБО? 
Тогда конечно… Но в реше-
нии, подписанном Балашни-
ковой, об этом ничего не ска-
зано. Суд подхватил и другой 
«довод» противников рефе-
рендума. Дескать, поскольку 
строительство объекта имеет 
отношение к трем муници-
пальным образованиям (туда 
намечено возить мусор из 
Чебоксар, Новочебоксарска 
и Чебоксарского района), то 

«нет определенности, каким 
образом повлияет принятое 
(на референдуме) решение 
на строительство полигона и 
какое правовое значение бу-
дут иметь итоги референдума 
для правоотношений по стро-
ительству, где орган местного 
самоуправления г. Новоче-
боксарск не является сторо-
ной этих правоотношений». 
Вот тебе, бабушка, и Юрьев 
день! А по чьему решению 
вообще  ведется это строи-
тельство, если Новочебок-
сарск ни при чем? И как во-
обще тогда в городском суде 
осмеливаются рассматривать 
дела, которые касаются дру-
гих городов, районов и даже 

регионов. Как, например, на-
шумевшее в свое время дело 
по Новочебоксарскому заво-
ду стройматериалов. Ведь эти 
материалы развозились по 
всей республике и даже за ее 
пределы. По Балашниковой 
выходило бы, что завод во-
обще не являлся «стороной 
этих правоотношений».

Вот таким методом крюч-
котворства все ветви власти 
Чувашии ограничивают пра-
ва граждан на высказывание 
своего мнения по важным для 
местного населения пробле-
мам. Пока в этом плане наи-
более талантливой оказалась 

судья В.П. Балашникова. 
Что теперь скажут судьи 
Верховного суда ЧР, куда 
по инстанции обратилась 
за правдой инициативная 
группа по проведению ре-
ферендума?

В заключение хотелось 
бы остановиться еще на 

одном моменте. Если в Рос-
сии есть хоть что-то наподо-
бие реального правосудия, 
инициативная группа все 
равно добьется разрешения 
на волеизъявление граждан 
Новочебоксарска. Какое оно 
будет – в этом, как видно, 
власть не сомневается. Ина-
че зачем такое сопротивле-
ние? И когда строительство 
будут вынуждены прекра-
тить, кто ответит за растра-
ченные впустую миллиарды 
рублей? ТИК? Горсобрание? 
Суд? Ведь пока ветви власти 
изощряются в крючкотвор-
стве, «освоение средств» 
на строительство полигона 
продолжается.

Пресс-служба администрации 
главы Чувашии сообщила, что 
глава республики Михаил Игна-
тьев встретился в неформальной 
обстановке с главными редакто-
рами телевизионных, печатных и 
электронных СМИ.

Вообще, в информациях о встре-
чах руководителей республики 
с представителями СМИ пресс-
службе следовало бы обязательно 
добавлять слово «проправитель-
ственных». Хотя бы в тех случаях, 
когда эти встречи «неформальные». 
Иначе у людей может сложиться 
впечатление, что с властного стола 
готовы кормиться все журналисты. 
Само собой, с соответствующей от-
работкой после. Но не все предста-
вители «четвертой власти», образно 
говоря, за стопку коньяка и бутер-
брод с ветчиной с барского стола 
готовы забыть о своих моральных 
обязанностях перед обществом.

Однако о присутствии оппози-
ционных журналистов на встречах 

с руководителями поговорить все-
таки стоит. В тех случаях, когда они 
«формальные», т. е. связаны с осве-
щением тех или иных значимых со-
бытий. Понятно, власть, если она 
демократична, обязана приглашать 
на пресс-конференции представи-
телей всех СМИ, в том числе и оппо-
зиционных. Ведь только то событие, 
которое освещено со всех сторон, 
дает общественности реальную кар-
тину происходящего. Но с приходом 
к власти Михаил Игнатьев лишь 
однажды осмелился встретиться с 
журналистами всех направлений. И 
с того случая как отрезало. Возмож-
но, он сам так относится к гласности. 
Возможно, это заслуга всяких Вась-
васьандсяцких, возглавивших прес-
су республики. Но факт есть факт: 
демократией в сфере гласности у 
нас и не пахнет. Хотя в век Интерне-
та попытки выдавать лишь односто-
ронние информации просто наив-
ны. В любом случае, наша газета, к 
примеру, найдет возможность рас-
сказывать своим читателям объек-

тивно обо всех важных событиях и 
явлениях, происходящих в респуб-
лике.

Кстати, руководители некоторых 
газет на встрече с Игнатьевым жало-
вались, что тиражи их изданий про-
должают падать. Будто не понимают 
главную причину этого явления. А 
она очевидна: людям просто надо-
ело, что все проправительственные 
СМИ дудят в одну дуду и видеть не 
желают, что реально происходит в 
жизни. Пока это так, не повысят ти-
ражи ни обязаловки на подписку, ни 
всякие льготы и бюджетные деньги. 

суд да дело

Крючкотворством по закону

Кто ответит  
за растраченные 

впустую  
миллиарды рублей?

Вот уже восьмой месяц тянется волокита с рефе-
рендумом в городе Новочебоксарске.

Реплика

Стопка за верность
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НЕСОСТОЯВШИЙСЯ ЮБИЛЕЙ

Благодаря тесному со-
трудничеству инженеров, 
конструкторов, технологов 
и рабочих завод этого все же 
добился, выпуск станков на-
ращивался с каждым годом. 
Надо отметить, в этом очень 
важную роль сыграла техни-
ческая интеграция со страна-
ми СЭВ: Болгарией, Венгрией, 
Чехословакией, Польшей. 
Неслучайно успехи заводчан 
были отмечены не только пе-
реходящими Красными Зна-
менами ЦК КПСС и ЦК ВЛКСМ, 
орденом Трудового Красного 
Знамени, но и Орденом Труда 
Чехословацкой Социалисти-
ческой Республики и Золотым 
Орденом Польской Народной 
Республики. За развитие про-
изводства и международное 
сотрудничество заводу была 
присуждена международная 
премия «Золотой Меркурий». 
В десятой пятилетке более по-
ловины станков СТБ выпуска-
лись со знаком качества. Они 
шли не только на предприя-
тия текстильной промышлен-
ности СССР, но и во многие за-
рубежные государства.

Стремительное развитие
- Юрий Степанович, вы 

все рассказываете про за-
вод. А когда «Текстильмаш» 
стал производственным 
объединением?

- Чебоксарское производ-
ственное объединение «Тек-
стильмаш» было создано в 
1985 году. В него вошли Чебок-
сарский машзавод и Чебоксар-
ское СКПБ, Шуйский машзавод 
им. Фрунзе и Шуйское СКПБ 
Ивановской области.

- То есть вы приняли уже 
ПО?

- Совершенно верно. Меня 
назначили гендиректором 
1 июня 1987 года. До моего 
прихода в объединении «Тек-
стильмаш» было большое 
отставание в выпуске наме-
ченных пятилетним планом 

объемов товарной продук-
ции, станков СТБ и запасных 
частей. Только со строитель-
ством нового участка для вы-
пуска запчастей отставание 
было восполнено.

В том же восемьдесят седь-
мом в объединении создали 
собственную внешнеторго-
вую фирму «Текстильмаш» с 
правом непосредственного 
выхода на внешний рынок. 
Благодаря этому мы могли 
самостоятельно решать во-
просы технического пере-
вооружения, расширять тех-
нологические возможности 
станков СТБ. Объединение 
стало крупным поставщиком 
современного ткацкого обо-
рудования за рубеж. Одно-
временно страны - члены СЭВ 
взяли на себя обязательства 
по поставке нам комплектую-
щих узлов. И вот результат: на 
Лейпцигской ярмарке 1987 
года ткацкий станок СТБ2-
250ПЛ был награжден золо-
той медалью.

В 1988 году была разра-
ботана конструкторская до-
кументация новых видов 
промышленной продукции: 
целой серии ткацких станков 
СТБУ-4, СТР-100М, другой са-
мой современной продукции. 
В этом же году изготовлены 
опытные образцы некото-
рых из них, завершены экс-
плуатационные испытания 
трех видов станков СТБУ-1, а 
также приемные испытания 
опытной партии СТБУ-1-180, 
СТБ-180. Наши станки демон-
стрировались в 1987 году в 
Париже. В 1988 году на вы-
ставке ИНЛЕГМАШ было про-
дано более 1000 станков СТБ 
- в ЧССР, ПНР, ВНР, СРР, США и 
другие страны. Наш павильон 
посетил австрийский предста-
витель компании «Зульцер», 
которая является основным 
поставщиком бесчелночных 
ткацких станков на мировом 
рынке. С ним уже зашла речь 
о возможном создании сов-
местного предприятия. Во-

обще же, в 1988 году ПО «Тек-
стильмаш» свыше половины 
своей основной продукции 
поставляло за рубеж.

- Как известно, в конце 
80-х прошлого века в совет-
ской экономике начались 
большие преобразования.

- Они коснулись и нас. В 
1988 году мы полностью пе-
решли на хозрасчет и само-
финансирование. В том же 
году на заводе впервые были 
созданы производственные 
кооперативы на базе действу-
ющего производства. В одном 
из них разработали техниче-
скую документацию на крае-
обметочную машинку «Овер-
лок» в качестве основного 
вида товаров народного по-
требления (ТНП). Тогда же из-
готовили опытную партию. А 
по окончании строительства 
четвертого корпуса, оснащен-
ного новейшим импортным 
оборудованием, в 1989 году 
было начато серийное про-
изводство «Оверлока». Ранее 
завод выпускал лишь про-
стейшие изделия ТНП спор-
тивного направления.

- Помнится, в те годы в 
СМИ много писали о бы-
стром развитии «Текстиль-
маша». 

- Объединение действи-
тельно развивалось стреми-
тельно. В 1988 году произвели 
техническое перевооружение 
Шуйского машзавода, внед-
рили новейшие технологии, 
новое прогрессивное обо-
рудование. Вскоре там выпу-
стили первые промышленные 
партии круглоткацких станков 
ТКП-110У, лентоткацких авто-
матических станков ТЛБ-80М 
(серия из восьми видов) и 
приступили к выпуску челно-
ков новой конструкции для 
круглоткацких станков и др.

В Чебоксарах строили с де-
сяток объектов: 120-квартир-
ный жилой дом, склад ГСМ, 
пилораму, участок перера-
ботки стружки, два больших 
склада, готовились к возве-

дению в Моргаушском райо-
не пионерлагеря на 250 мест. 
Собирались производить для 
рабочих сельхозпродукцию, 
для чего на 300 гектарах по-
строили подсобное хозяйство 
с овощехранилищем, коров-
ником и т. д. Воздвигли два 
огромных склада в Шуйске. Да 
мало ли чего… Хотели улуч-
шить и условия труда, и жизнь 
своих рабочих и их семей.

Неожиданная развязка
- Юрий Степанович, как 

же так получилось, что при 
такой целеустремленности 
«Текстильмаш» буквально 
через несколько лет зачах, 
затем и вовсе приказал дол-
го жить?

- Сейчас все принято спи-
сывать на перестройку и по-
следовавшие за нею события. 
Но эту перестройку делали 
люди. Когда я работал гене-
ральным директором «Тек-
стильмаша», республикой 
руководил первый секретарь 
обкома КПСС Илья Павлович 
Прокопьев. Тогда обком по-
стоянно занимался эконо-
микой. Я, к примеру, не могу 
сказать, что возглавляемое 
мною предприятие могло 
бы успешно развиваться без 
поддержки партийных орга-
нов. Когда Прокопьев ушел на 
пенсию, его место вскоре за-
нял Шурчанов. Ему экономи-
ка вообще была не нужна, да 
и мало что он в ней понимал. 
Тем не менее начал везде рас-
ставлять своих младорефор-
маторов. В апреле 1989 года 
генеральным директором ПО 
«Текстильмаш» стал Лихачев, 
ранее работавший начальни-
ком управления главного ме-
ханика ПО. Это все равно что 
после рыбацкой лодки стать 
капитаном большого сейне-
ра. Вскоре от завода отделил-
ся оснащенный новейшим 
импортным оборудованием 
«Машбыт», производивший 
ходовые «Оверлоки». А основ-

ное производство стало те-
рять темпы производства. 
Естественно, гендиректор 
удержался недолго. Его крес-
ло занял Григорьев. И начался, 
по сути, хаос. На преуспевав-
шем предприятии наступило 
безденежье. Даже труд нача-
ли оплачивать произведен-
ной продукцией. Впрочем, я 
не хотел бы распространяться 
на эту тему, ибо меня могут 
не так понять. Скажу лишь о 
следующем. К сожалению, и 
дальнейшие руководители 
республики на экономику об-
ращали внимание лишь как 
потребители в известном 
смысле. Хотя при старании 
«Текстильмаш» в той или иной 
форме можно было восста-
новить. Какое-то время обо-
рудование предприятия еще 
оставалось передовым. Были 
еще в городе и кадры. Но… 
Сейчас, повторяю, все списы-
вают на перестройку. Однако 
там, где у руля стояли такие 
высококвалифицированные 
руководители, как Ильенко 
(приборостроительный за-
вод), Волков (агрегатный), 
производство, несмотря ни 
на что, сохранилось, сегодня 
эти предприятия живут более 
или менее нормально. А уж 
«Текстильмаш», продукция ко-
торого была востребована во 
всем мире, тем более мог бы 
выжить и сегодня процветать. 
Увы, юбилея не получилось. 

НАША СПРАВКА
Юрий Степанович 
Воронцов родился 5 мая 
1940 года. Инженер-
механик. Кавалер ордена 
«Знак Почета». С 1964 г. 
по 1987 г. работал 
на Чебоксарском  
электроаппаратном 
заводе. Начал с должности 
техника-конструктора, 
перед уходом был 
заместителем директора. 

Окончание. Начало на 1 стр.



Телефоны общественной приемной: 51-03-78, 51-05-26. www.chuvashia.spravedlivo.ru

4 лето-2012

Показатель 

Президент Ассоциации 
региональных банков 
России, депутат Госдумы 

Анатолий Аксаков предложил 
заморозить на год платежи по 
кредитным договорам постра-
давших от наводнения жителей 
Краснодарского края, унифици-
ровать схемы реструктуризации 
по таким ссудам и с пониманием 
отнестись к качеству кредитов 
при надзорных требованиях.

Анатолий Аксаков лично об-
ратился к банкам, работающим в 
этом регионе, с просьбой лояль-
но отнестись к жителям постра-
давших районов. Банки ответили 
пониманием – они пойдут на ре-
структуризацию долгов и лояль-
но отнесутся к заёмщикам.

- В целом я удовлетворен 
тем, что наше общество едино 
в оценке этой трагедии и в же-
лании оказать поддержку по-
страдавшим. Банки перечислили 
деньги в фонд поддержки жите-
лей Крымска, в Госдуме разные 
партии и фракции действуют 
вместе, помогая урегулировать 
проблемы людей, попавших в 
беду. На мой взгляд, это показа-
тель зрелого общества, - сказал 
Анатолий Аксаков.

От прогулки  отказались
Когда в адрес депутатов от 

СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ посту-
пило приглашение, подписанное 
главой республики, принять уча-
стие в речной прогулке, депута-
ты поблагодарили за приглаше-
ние, но принять его отказались.

На сессии Госсовета ЧР спра-
вороссы подняли вопрос об от-
сутствии речной переправы на 
левый берег Волги, от чего стра-
дают более 200 семей дачников, 
а чебоксарцы в сезон отпусков 
не имеют возможности съез-
дить за Волгу на речном трам-
вайчике. Финансовые причины, 
которыми власть объясняет 
отсутствие переправы, не по-
мешали ни поездке руководи-
телей муниципальных районов 
Чувашии на Алтай, ни проведе-
нию развлекательной прогул-
ки с фуршетом на теплоходе, 
организованной для депутатов 
республиканского парламента. 
Власть, похоже, не очень забо-
тит, как эти поездки и прогулки 
выглядят в глазах жителей Че-
боксар и всей Чувашии. Члены 
фракции СПРАВЕДЛИВОЙ РОС-
СИИ сочли, что при таких об-
стоятельствах участие в речной 
прогулке будет некорректным.

Приватизация 
приостановлена

В Чувашии в списке малоэф-
фективных предприятий, подле-
жащих приватизации, оказались 
организации, которые таковыми 
назвать никак нельзя. В их числе 
- Моргаушская птицефабрика и 
«Чувашгражданпроект».

В последнее время в городе 
появилось несколько проект-

Сельские жители 
часто приглашают 
представителей реги-
онального отделения 

партии СПРАВЕДЛИ-
ВАЯ РОССИЯ посмо-
треть на свое житье-
бытье. Поездки в села 

и деревни показали, 
что самыми острыми 
там являются пробле-
мы, о которых власть 
отчитывается как о 
решенных. Прошлым 
летом всех поразило 
отсутствие воды и 
дороги в деревнях 
Щамалы и Нижеры 
Марпосадского райо-
на. В этом году - улица 
без электричества в 
деревне Караньялы. 
Тоже Марпосадского 
района.

Землю под строи-
тельство здесь вы-

делили в 1999 году. 
За это время на ули-
це Молодежной вы-
росло 23 дома. С тех 
пор во всех 23 до-
мах люди живут без 
электричества, а во-
дой они обеспечили 
себя сами - вырыли 
во дворах колодцы. 
Подъездные пути, 
к сожалению, сами 
построить не могут, 
поэтому в ненастье к 
дороге пробираются 
огородами.

Депутат Госсовета 
Игорь Моляков на-

правил обращение 
сельчан в Минстрой 
ЧР. В ответе, который 
он получил, сказано, 
что Республиканской 
целевой програм-
мой электрифика-
ции новых улиц на 
2010-2012 годы пред-
усмотрено элект-
роснабжение ул. 
Молодежной в селе 
Караньялы. Если ве-
рить министру В. Гро-
мову, электрические 
лампочки здесь за-
горятся еще до конца 
этого года. 

По проекту застройки 2006 года 
на ул. Водопроводной планирова-
лось возведение школы на 800 мест 
и детского сада на 300 мест. Документ 
успешно прошел государственную 
экспертизу Минстроя ЧР. Изначально 
школа должна была расположиться в 
центре микрорайона - для удобства 
детей. После того как с 2000-го по 
2005 год бараки по ул. Водопровод-
ной снесли, освободился земельный 
участок для возведения здания шко-
лы. Однако ни школу, ни детский сад 
не строили по причине отсутствия у 
города средств.

И вдруг сразу после декабрьских 

выборов в Госдуму на публичные слу-
шания был вынесен новый проект 
застройки 4-го микрорайона - МУП 
«ГУКС» вместо школы и детсада пред-
ложило возвести пять многоквартир-
ных домов. Все горожане на слушани-
ях единогласно высказались против. 
Тем не менее глава администрации 
А. Ладыков принял постановление по 
собственному (или еще чьему-то) раз-
умению, лишив густонаселенный рай-
он дошкольного и учебного учрежде-
ний.

Как сказали представители админи-
страции, этот микрорайон - элитный, 
поэтому школа и детсад его жителям 

не нужны. Трудно, невозможно понять 
логику чиновников-единороссов. 
В 4-м микрорайоне, расположен-
ном между Московским проспектом,  
ул. К. Иванова и заливом, проживают 
более пяти тысяч человек.

Юрист Вячеслав Медведев (СПРА-
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ) усмотрел в этом 
деле допущенные мэрией нарушения 
республиканских нормативов градо-
строительного проектирования. Бла-
годаря его усилиям Ленинский рай-
онный суд рассматривает законность 
постановления администрации Че-
боксар об утверждении нового про-
екта застройки.

Элите знания ни к чему

Компания «Честр» начала строить много-
этажный жилой дом рядом с домом № 52 по 
проспекту Тракторостроителей еще в 2008 
году. Как оказалось, без согласования с жиль-
цами, а разрешение на строительство было 
получено только спустя несколько месяцев 
и с множеством оговорок. Продолжать ра-
боты можно было при условии, что «Честр» 
разобьет рядом сквер, создаст спортивно-
оздоровительный комплекс.

На земельном участке, расположенном 
вплотную к детской площадке и зданию детса-
да, вырыли котлован и забили сваи. На этом, 
правда, все и закончилось: «Честр» стал бан-
кротом.

Администрация Чебоксар выступила про-
должателем дела банкрота и ищет нового за-
стройщика. Жильцы близлежащих домов ка-
тегорически с этим не согласны. Они считают, 
что, если нельзя ликвидировать стройку, то, 
по крайней мере, нужно возвести здесь зда-
ние детского сада, в котором нуждаются ма-
лыши микрорайона. 

Всем известно, что глава республики резко 
отрицательно оценивает точечную застройку. 
Остается понять, почему городские власти ей 
способствуют.

Представители регионального отделения 
партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ пытаются по-
мочь горожанам в решении этой проблемы.

Приостановленная стройка на 
ул. Энгельса продолжается. Недо-
умение жильцов дома № 3 растет. 
Напомним: на территории быв-
шего детского сада, чье здание 
давно используется не по назна-
чению, МВД по ЧР вознамерилось 
возвести девятиэтажный жилой 
дом для своих сотрудников.

Как известно, проекты точеч-
ной застройки должны обсуж-
даться с жильцами. Различные 
ведомства дают по этому поводу 
противоречивую информацию. 
МВД по ЧР, например, утвержда-
ет, что горадминистрация и ми-
нистерство выяснили мнение жи-
телей путем опроса через газету 
«Чебоксарские новости» (№ 220 
от 11.11.2006). Минстрой же со-
общает, что в этом номере газеты 
было опубликовано лишь объяв-
ление о планируемом строитель-

стве, замечания и предложения 
по нему не поступали. Долго сме-
ялись жильцы над этой информа-
цией: хорошо, что еще не в 1996 
году… 

Окутан тайной и вопрос о том, 
почему техника (устройство для 
забивания свай) завозилась на 
территорию приостановленной 
стройки под покровом ночи. А 
один из элементов вообще был 
доставлен «под прикрытием» по-
стов ДПС (номер служебной ма-
шины - В-0238). 

Но больше всего жильцов ин-
тересует, почему, несмотря на 
прямые указания президента 
Путина и премьера Медведева о 
возвращении помещений детских 
садов в распоряжение главных 
собственников - детей, дом № 3а 
по улице Энгельса детям отдавать 
не спешат. 

Судя по ответу 
из республикан-
ской прокуратуры, 
нарушений в этой 
застройке нет. 
Только как быть 
с тем, что мнения 
жильцов факти-
чески никто не 
спрашивал? Ведь 
нельзя же всерьез 
воспринимать ин-
формацию о «про-
сроченном» опро-
се через газету.

Путин с Медведевым  
не указ?

ГоРодская застРойка

село

Администрация 
против горожан

21-й век без электричества
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зрелого 
общества
ных организаций. Некоторые из 
них контролируются местными 
частными инвесторами, кото-
рые были бы не против убрать с 
рынка такого солидного конку-
рента, как «Чувашгражданпро-
ект». Приватизация института 
вызвала бы повышение стои-
мости проектов, предлагаемых 
частными фирмами; десятки вы-
сококлассных специалистов ли-
шились бы рабочих мест. Кроме 
этого, «Чувашгражданпроект», 
100 процентов акций которого 
сейчас принадлежат государ-
ству, является обладателем уни-
кального архива. Практически 
все документы по строитель-
ству в республике за последние 
80 лет (подземные коммуника-
ции, проекты зданий) хранятся в 
институте. Если этот ценный ар-
хив попадет в частные руки, то 
можно себе представить, какие 
средства придется выкладывать 
тем, кому понадобятся какие-то 
документы.

Эти соображения представи-
тели фракции партии СПРАВЕД-
ЛИВАЯ РОССИЯ довели до сведе-
ния премьера Ивана Моторина и 
федерального инспектора по ЧР 
Геннадия Федорова. Прежде чем 
приватизировать проектный 
институт, нужно хотя бы решить 
вопрос с его архивом. В частные 
руки эти документы попасть не 
должны.

Усилия справороссов приве-
ли к определенным результа-
там. Под руководством И. Мото-
рина состоялось совещание, на 
котором обсуждались возмож-
ности сохранения инститиута. 
Приватизация приостановлена. 
Остается выяснить, кто внес 
организации, подобные «Чу-
вашгражданпроекту», в список 
объектов, подлежащих прива-
тизации в этом году, чем сейчас 
и занимается депутатская фрак-
ция СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ.

Помогли  вдове ветерана
К депутатам фракции «СПРА-

ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ» обратилась 
Елена Ефремова. Пожилая жен-
щина попросила посодейство-
вать в назначении ей материаль-
ной компенсации за покойного 
супруга, ветерана Великой Оте-
чественной войны.

С 1994 года выплата пенсии 
Елене Степановне за умершего 
мужа была отменена. Депутаты-
справороссы выяснили, что в 
соответствии с указом прези-
дента России от 30.03.2005 «О 
мерах по улучшению матери-
ального положения некоторых 
категорий граждан РФ в связи 
с 60-летием победы в Великой 
Отечественной войне 1941-1945 
гг.» Ефремова, как вдова, имеет 
право на ежемесячное матери-
альное обеспечение в размере 
500 рублей. Депутаты обрати-
лись в МВД и Минздрав ЧР. В ре-
зультате дополнительно к еже-
месячной выплате в 500 рублей 
Елена Ефремова получила еще и 
5000 рублей компенсации.

После вмешательства СПРАВЕДЛИВОЙ РОС-
СИИ строительство мини-АЗС в месте пересече-
ния улиц Промышленной и Коллективной отме-
нено.

Горожане обратились к депутату Госсовета 
Чувашии Игорю Молякову за помощью. Они 
были категорически против этого строитель-
ства: место для АЗС выбрано крайне неудачное 
– в нескольких метрах от жилого дома, вблизи 
детских учреждений и стадиона. Чебоксарцы 
попросили направить их обращение депутату 
Госдумы РФ Анатолию Аксакову. Просьба была 
выполнена, после чего строительство мини-АЗС 
отменили.

А в отношении ОАО «Дорисс» прокуратура 
Московского района возбудила дело об админи-
стративном правонарушении. Проверка показа-
ла, что фирма заняла под заправку земельный 
участок площадью 863 кв. м, при этом площадь 
участка, используемого без правоустанавлива-
ющих документов, составила 386 кв. м. В адрес 
гендиректора ОАО вынесено представление об 
устранении нарушений и привлечении винов-
ных лиц к дисциплинарной ответственности. 

В июле представители регионального отделения партии СПРА-
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ побывали в Йошкар-Оле. Пришедшие на со-
брание жители марийской столицы и делегация из Чебоксар обме-
нялись полезной информацией по коммунальной теме и решили, 
что эта встреча - не последняя. Сама жизнь заставляет искать пути 
выхода из создавшейся ситуации совместно, объединившись в об-
щественные организации. Ведь проблемы ЖКХ во всех регионах и 
городах России одни и те же.

Член бюро Совета регионального отделения партии Тамара 
Манаева рассказала об опыте создания в Чувашии общественной 
организации «Союз собственников и нанимателей жилья». В на-
чале встречи собирались обсудить все без политики. Однако куда 
теперь без нее, если весь беспредел в ЖКХ творится при попусти-
тельстве власти, то есть ее партии «Единая Россия». 

Жителей Йошкар-Олы идея создания общественной организа-
ции заинтересовала. В столице Марий Эл есть информационно-
аналитический центр, занимающийся в числе других и вопросами 
ЖКХ, но общественной организации пока нет. Депутат Госсовета 
Чувашии Игорь Моляков и Тамара Манаева передали йошкар-
олинцам образцы документов, необходимых для создания союза, 
гарантировали свою помощь в этом важном деле. В конце собрания 
решили, что такие совместные встречи проводить надо. Теперь в 
планах регионального отделения партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ - 
поездка в столицу Татарстана Казань.

ВажНо

Строительство 
АЗС отменено

Союз собственников 
и нанимателей жилья 
расширяет географию

Член Союза нанимателей и соб-
ственников жилья Валентина Полыно-
ва отстояла свои права, обратившись 
в суд с иском к ООО «ЭДО». 

22 июля 2009 года состоялось со-
брание жильцов дома, где была 
утверждена стоимость содержания 
жилья и текущего ремонта на уровне 
2008 года вплоть до предоставления 
управляющей компанией обоснован-

ных расчетов. ООО «ЭДО» проигно-
рировало это решение и сохранило 
тарифы на прежнем уровне.

Валентина Полынова обратилась в 
суд. Московский районный суд при-
нял решение обязать управляющую 
компанию произвести перерасчет по 
содержанию жилья и текущему ремон-
ту по тарифам, принятым общим со-
бранием собственников в июле 2009 

года в размере около 5 тысяч рублей 
и постановил взыскать в пользу истца 
1000 рублей в качестве компенсации 
морального вреда, а также покрыть 
расходы на оплату услуг адвоката.

Судебная коллегия Верховного 
суда оставила решение без измене-
ний. Однако компания не согласна с 
этим решением и до сих пор предпри-
нимает попытки его изменить.

жилкомхоз Суд встал на сторону жильцов

Жильцы домов, расположенных на ул. Афанасьева, а 
также владельцы гаражей кооперативов «Волга», «Чайка» 
и «Фонтан» протестуют против строительства в непосред-
ственной близости от их жилья 15- и 16-этажных жилых 
домов. 

Горожане хотят выяснить, проводился ли аукцион на 
предоставление земельного участка в аренду под жилищ-
ное строительство и были ли организованы публичные 
слушания. Кроме того, возведение жилых домов плани-
руется на территории охранных зон водопровода, тепло-
трассы, канализации, кабеля связи, электрокабеля. 

Все обращения и запросы депутаты направят в соответ-
ствующие инстанции.

Есть и еще одна проблема, решить которую вряд ли 
удастся. Куда денутся две тысячи автомобилей из демон-
тированных гаражей? Переместятся во дворы, в которых 
жильцы борются с парковками? Прежде чем давать разре-
шение на строительство, неплохо бы просчитать все про-
блемы, которые могут возникнуть в связи с ним. Но город-
ской власти, похоже, до этого дела нет.

Вместо детской площадки – магазины 
Перед ДК «Салют» огорожены две площадки под строительство мага-

зинов.
Когда вырубили деревья (которые, кстати, люди сажали сами) и ого-

родили участки забором, жильцы подумали, что здесь собираются уста-
новить детские игровые аттракционы. Они обольщались. Выяснилось, 
что будут торговые точки, которых рядом с ДК «Салют» и так много. А эта 
площадка - единственное в микрорайоне место, где организовывались 
концерты, устраивались праздники, здесь отдыхали с детьми.

После жалоб и обращений в различные инстанции строительство было 
приостановлено. Чебоксарцы не теряют надежды добиться его отмены. 

Депутат Игорь Моляков выясняет, кто выделил земельный участок и 
подписал разрешение на строительство. Документы отправлены и депу-
тату Госдумы РФ Анатолию Аксакову, который уже не раз отстаивал инте-
ресы чебоксарцев в подобных ситуациях. Направлены обращения главе 
администрации города, в прокуратуру, Минстрой. 

Вопросы с улицы Афанасьева
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Садоводы обратились к полпреду

злоБа дНя

В апреле-мае центр за-
нятости населения Чебок-
сар получил от ОАО «ЧТФ» 
сведения о высвобожде-
нии 15 работников в пери-
од с 27 июня по 1 августа, а 
с 1 июня 937 человек были 
переведены на четырех-
дневную рабочую неделю.

По состоянию на 9 июля 
на биржу обратились 46 
уволенных сотрудников 
ЧТФ, 40 из них расстались 
с работой в связи с высво-
бождением. И это только 
начало.

ОАО «ЧТФ» предста-
вило в центр занятости 
информацию о массовом 
увольнении со 2 октября 
1011 человек – без работы 
останутся швеи, вязальщи-
цы трикотажных изделий 
и полотна, раскройщи-
цы, контролеры качества, 
кладовщики, операторы, 
операторы станков и обо-
рудования, бригадиры, 
инженерно-технические 
работники. Это массо-
вое увольнение связано 
с окончанием 25 августа 
срока аренды производ-
ственных площадей, арен-
дуемых фабрикой у ОАО 
«ВТК».

Власть в своих отчетах 
любит повторять, что в 
общем ситуация в Чува-
шии меняется в лучшую 
сторону, а в частности – 
создаются новые рабочие 

места. Рассказы об улуч-
шении ситуации опровер-
гает жизнь: если она все 
улучшается и улучшается 
на протяжении многих лет 
(как сказал один чиновник 
– «семимильными шага-
ми»), то почему же мы до 
сих пор не живем в свет-
лом будущем? Или это все 
происки негодников оппо-
зиционеров?

Вот и рабочие места 
– все создаются и созда-
ются… Только куда при-
кажете деть швей и вя-
зальщиц, умеющих шить 
и вязать? Может быть, им 
стоит попробовать нанять-
ся в ООО «Хевел»? Когда 
предприятие заработает, 
там появятся рабочие ме-
ста, по крайней мере, так 
нам обещали. Посмотрим, 
сколько на этот раз надо 
будет ждать обещанного.

А пока руководство 
предприятия, которое еще 
ничего не произвело, про-
сит увеличения налоговых 
льгот. Но мало кому извест-
но, как там обстоят дела. А 
дела там обстоят так.

Проект находится на за-
вершающей стадии. Ожи-
дается, что производство  
будет запущено в четвер-
том квартале этого года, а 
на проектную мощность 
выведено в 2013 году.

Но, оказывается, пере-
производство на рынке 

солнечных батарей, кои 
собирается выпускать 
«Хевел», вынуждает пред-
приятие жестко эко-
номить и максимально 
снижать затраты для под-
держания долгосрочной 
конкурентоспособности. 
Хочется спросить: а что, 
когда создавался проект, 
никто не анализировал 
ситуацию на рынке сол-
нечных батарей, никто не 
ведал, что наблюдается их 
перепроизводство? Или и 
вправду, как говорят не-
которые умные люди, весь 
проект задумывался под 
тот самый пресловутый 
кредит, который успешно 
получило предприятие? 
Все это наводит на стран-
ные мысли. 

Сколько лет уже строит-
ся «Хевел»! К моменту за-
пуска производства и вы-
пуску первой партии эти 
технологии, пожалуй, уста-
реют. И кому нужна будет 
такая продукция?

Как-то все зыбко и не-
стабильно. Так что вряд 
ли швеям и вязальщицам 
придется переучивать-
ся. А придется им, как и 
большинству безработных 
республики, числиться в 
службе занятости и жить 
на пособие, пока не исте-
чет срок этой мизерной го-
сударственной поддерж-
ки. А дальше что? 

Над темой садов-огородов в региональном от-
делении партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ работа-
ют не первый год. И в июле по инициативе Нико-
лая Капитонова, председателя республиканского 
Союза садоводов и огородников, делегация, со-
стоящая из представителей Союза и сотрудников 
реготделения партии, побывала в Казани. В Гос-
совете Татарстана гостей принимал руководитель 
парламентской фракции КПРФ Хафиз Миргали-
мов. Работа продолжилась в отделении казанских 
садоводов. Председатель Городской ассоциации 
садоводов Казани Владимир Дейнекин приятно 
удивил сообщением о том, что помещение им го-
родские власти предоставили бесплатно. Нашему 
руководителю похвастаться было нечем. У Нико-
лая Капитонова в этом плане большие проблемы 
- чебоксарские власти арендную плату за поме-
щение повысили в четыре раза, и теперь респуб-
ликанское правление садоводов и огородников 
может оказаться на улице. 

Итогом встречи стала важная договоренность о 
написании обращения к полпреду в ПФО Михаилу 
Бабичу от имени всех председателей региональных 
отделений Союза садоводов России. Главное усло-
вие – документ должен быть деполитизированным 
и затрагивать конкретные проблемы садоводов и 
огородников.

«За последние годы в регионах округа резко 
сократилось производство и потребление отече-
ственных продуктов питания, - говорится в Обраще-
нии. – Это можно назвать своеобразным моментом 
истины для решительного пересмотра отношения 
нашего государства к садоводам». Председатели 
региональных отделений Союза просят Михаила 
Бабича оказать государственную поддержку садо-
водам в ПФО, поскольку комплекс определенных 
мер приведет к снятию социальной напряженно-
сти, ведь для тысяч и тысяч россиян садоводство 
является спасательным кругом -  помогает выжить.

Что предлагается в Обращении? 
Принять закон о господдержке садоводов, 

огородников и дачников. Разработать и принять 
областную целевую программу «Развитие садо-
водства». Создать в структуре органов власти ко-
ординирующие органы для решения вопросов са-
доводства, в которые будут входить представители 
Союза садоводов России. Организовать рабочую 
группу по выявлению и решению актуальных во-
просов развития садоводства с участием предста-
вителей министерств сельского хозяйства, депар-
тамента госимущества и земельных отношений, 
Минэкономразвития и председателей региональ-
ных отделений Союза.

Садоводы свое слово сказали. Теперь остается 
ждать, как на него откликнется полпред Бабич. Ду-
мается, что его ответ будет конструктивным.

Обращение готовы подписать председатели ре-
гиональных отделений Союза садоводов России из 
Чувашии, Татарстана, Марий Эл, Мордовии, Удмур-
тии, Башкортостана, Пермского края, Кировской, 
Нижегородской, Ульяновской, Самарской, Саратов-
ской, Оренбургской и Пензенской областей.

Окончание. Начало на 1 стр.

ИсторИчЕская справка
ЧЕБОКСАРСКИЙ ХЛОПЧАТОБУМАЖНЫЙ КОМБИНАТ, ООО «Текстиль-

ная компания ЧХБК» – предприятие текстильной промышленности, 
специализировалось на производстве домашнего текстиля, перера-
ботке хлопка. 

Строительство комбината началось весной 1948 года, в ноябре 
1951-го первая прядильная фабрика выпустила 13 кг пряжи. В 1952-м  
вступила в строй первая ткацкая фабрика. В 1957 году завершено 
строительство отбельно-красильного корпуса, получены первые 
мет ры ткани. В 1960-м с запуком вработу второго корпуса отделоч-
ной фабрики завершилось строительство первой очереди предприя-
тия, в 1961-м развернулось строительство второй очереди. До 1967 
года построены ткацко-отделочная, вторая прядильная, прядильно-
ниточная фабрики. В структуру комбината входили 4 основных 
производства: прядильно-ткацкое, прядильно-ткацко-отделочное, 
отделочно-швейное, вспомогательное. в конце 70-х годов 20 века на 
предприятии было занято около 16 тысяч человек. 

С 2000 года - Республиканское государственное унитарное пред-
приятие «ЧХБК», с 2001-го - ОАО «Корпорация «ЧХБК», с 2006-го пред-
приятие вошло в состав ОАО «Волжская текстильная компания», с 
2009 года - ООО «Текстильная компания ЧХБК». Продукцию комбина-
та составляли: постельное белье торговой марки «Хлопковый рай» 
из бязи, сатина, жаккардовой ткани; мебельно-декоративные тка-
ни; столовое белье и полотенца; пряжа трикотажная и ткацкая; 
хлопчатобумажные ткани; ватин и др. 

В России 7% рынка потребления домашнего текстиля приходи-
лось на «Хлопковый рай» (2010). Продукция поставлялась во все ре-
гионы Российской Федерации, а также за рубеж – в Австрию, Нидер-
ланды, Чехию, Канаду, Испанию, Эстонию, страны СНГ.

в 1966 году хлопчатобумажный комбинат был награжден ор-
деном трудового красного Знамени. 

(По данным Чувашской Энциклопедии. Автор В.Г. Харитонова).

Чувашия уверенно продолжает терять предприятия и рабочие места. Дол-
го в республике будут помнить историю с компанией «ВТК» (благодарение 
«Савве» и Николаю Васильевичу), в состав которого вошли хлопчатобумаж-
ный комбинат и чулочно-трикотажная фабрика (ОАО «ЧТФ»). Банкротство 
ОАО «ВТК» вошло в разряд криминальных, а ООО «ЧТФ» функционировало 
на арендованных площадях, находящихся при процедуре банкротства ВТК в 
конкурсном производстве. Теперь пробил час и чулочно-трикотажной фаб-
рики, где в конце августа ожидается массовое увольнение работников. Про-
щай, чебоксарский трикотаж!

Про хлопчатобумажное прошлое  
и солнечное будущее
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Сельскому хозяйству 
требуется комплексное 
«лечение»

Об авторе
Яковлев Анатолий Егорович родился в 1953 г. в дер. Мокры 
Канашского района. Окончил Казанский госуниверситет, 
аспирантуру МГУ им. М.В. Ломоносова. В 1985 г. защитил 
кандидатскую, в 2000-м – докторскую диссертацию.
Зав. кафедрой макроэкономического регулирования и 
стратегического планирования экономического факультета ЧувГУ, 
доктор экономических наук, профессор.
Член ряда экспертных комиссий Госсовета  
и правительства ЧР.

Анатолий ЯКОВЛЕВ,  доктор экономических наук, профессор
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осоБый случай

Таланты 
стали  
не нужны

Единственный в республике лицей, где 
обучались юные таланты из сельской мест-
ности, закрыт.

Напомним, национальный лицей-интернат 
им. Г.С. Лебедева был открыт в 1963 году по 
инициативе композиторов Чувашии для обуче-
ния одаренных детей со всей республики. Сна-
чала туда принимали в классы, специализиро-
ванные по видам искусства. Затем появились 
физико-математические, биолого-химические 
и социально-экономические направления. И 
вот перед началом очередного учебного года 
всему этому пришел конец.

Надо заметить, что к закрытию лицея вла-
сти готовились давно, потихоньку сворачивая 
негуманитарные направления. А поводом для 
окончательного решения послужило то, что 
здание требует капитального ремонта. Будто 
этого не знали раньше. Вообще же это, пожа-
луй, первый случай, когда из-за необходимости 
капремонта закрывают важнейшее учебное 
заведение. Можете, к примеру, представить, 
чтобы по подобной причине закрыли универ-
ситет? Или простую школу в райцентре.  

Конечно, можно сказать, что одаренные ма-
тематики или биологи могут успешно учиться 
и в других специализированных лицеях и гим-
назиях. Только это не относится к сельским 
мальчишкам и девчонкам. Что касается музы-
ки, чувашской филологии и литературы, худо-
жественного искусства, теперь деревенским 
одаренным ребятам путь в эти сферы закрыт 
окончательно. Ведь нынче в глубинке многие 
школы искусств  приказали долго жить. А чу-
вашскую филологию и литературу могут разви-
вать только выходцы из села.

Зам. министра образования республики 
Светлана Петрова обещает, что, когда отремон-
тируют здание, лицей в какой-то форме может 
возобновить свою деятельность. Между тем, 
оказывается, закрыть-то его закрыли, а о на-
чале капремонта пока и речи  нет. Не то что не 
выделено средств, еще даже документация не 
подготовлена. Да и верить обещаниям наших 
чиновников - все равно что дожидаться манны 
небесной.

В целом это решение принято в русле дея-
тельности властей республики по постепенно-
му превращению национальной литературы и 
искусства в некую шагреневую кожу. Если вы-
пуск художественной литературы за счет го-
сударства свели до минимума, а труд авторов 
ценится в 10-15 раз меньше, чем в соседних ре-
спубликах, если перестали ставить новые на-
циональные оперы и балеты, если унизитель-
ными гонорарами отвадили от театров лучших 
национальных драматургов, вполне логично, 
что и растить новые таланты ни к чему. А блеф 
властей о расцвете и пр. – это, по сути, насмеш-
ка над теми, кто все еще питается иллюзиями 
о возрождении национального самосознания 
чувашей.

В этом плане символично то, что на респуб-
ликанской августовской педагогической кон-
ференции обсуждались как раз пути разви-
тия республиканской системы поддержки не 
кого-нибудь, и одаренных детей и талантливой 
молодежи, к числу которых, надо думать, отно-
сятся и учащиеся закрытого лицея. И даже сам 
глава республики в своем выступлении  под-
черкнул, что к каждому из таких детей нужен 
индивидуальный подход как на личностном, 
так и на профессиональном уровне. 

Как это все назвать? Лицемерием?

Продолжение. Начало в №№ 11, 12.
Злободневная проблема, 

которая обусловливает стаг-
нацию основных отраслей 
аграрного сектора, – это со-
кращение парка сельскохозяй-
ственной техники. В период 
перехода к рыночным отноше-
ниям машинно-тракторный парк 
аграрных организаций России 
сократился более чем в 4 раза. 
Та же тенденция наблюдается и в 
Чувашской Республике (табл. 1).

Аграрный сектор России и 
ее регионов находится практи-
чески в полной зависимости от 
зарубежных производителей 
техники. Сельскохозяйственное 
машиностроение страны факти-
чески доведено до банкротства. 
Высокие цены на технику не по-
зволяют приобретать ее даже в 
лизинг.

Именно поэтому необходимо 
принять Федеральную целевую 
программу «Развитие машино-
строения для АПК», создать с 
участием государства мощную 
сельхозмашиностроительную 
корпорацию, которая могла бы 
объединить ресурсы на приори-
тетных направлениях технологи-
ческой модернизации сельского 
хозяйства. И, конечно, необхо-
димо возродить на селе систему 
инженерно-технического обслу-
живания и обеспечить доступ к 
ней основной массы сельхозто-
варопроизводителей.

Капиталовложение, энергово-
оруженность аграрной отрасли, 
технологическое ее состояние, 
способность воспроизводить 
собственный капитал, высокая 
конкурентоспособность и спо-
собность адаптироваться к бы-
стро меняющимся рыночным 
условиям не приходят сами по 
себе. Они являются последстви-

ем того, что вкладывается в от-
расль, результатом ее инвести-
рования.

Посевные площади
Стоит отъехать от столицы 

на десяток-другой километров, 
как взору открываются забро-
шенные, поросшие бурьяном 
и кустарниками поля, когда-то 
принадлежавшие колхозам и сов-
хозам. На некогда плодородных 
землях теперь ничего путного не 

растет. Очевидно, что решение 
проблемы продовольственной 
безопасности невозможно без 
сохранения и воспроизводства 
земельного плодородия - основ-
ного производственного ресурса 
АПК. Для этого в России действу-
ет даже федеральная целевая 
программа под названием «Пло-
дородие»…

Двадцать лет назад Россия 
насчитывала на селе 48 ты-
сяч крупных коллективных хо-
зяйств. Сегодня их количество 
сократилось в пять раз, и 30% 
из  них стали убыточными. Стра-

на вернулась к мелкотоварному 
производству и натурально-
му хозяйству с преобладанием 
ручного труда. Сегодня более 

половины продуктов животно-
водства и плодоовощной про-
дукции производится в личных 
подворьях граждан. На смену 
машинам пришел труд с сохой и 
лопатой. По производительно-
сти труда страна в 8 раз отстала 
от уровня Евросоюза.

Эту печальную картину под-
тверждает и мониторинг из кос-
моса. Сначала с 1990-го по 2002 
год было зафиксировано, что 33 
млн га посевных площадей ни-
чем не засеиваются. Сегодня, по 
данным ученых, запустение кос-
нулось уже 41,5 млн га.  Причем 
оно идет быстрее и интенсивнее, 
чем фиксируется в отечествен-
ном кадастре. Это те земли, ко-
торые нашими предками обра-
батывались вручную. А сегодня, 
имея современную технику, мы 
не можем их обработать.

Такая же тенденция наблюда-
ется и в Чувашской Республике. 
В 2011 году посевные площади 
сельскохозяйственных культур, 
по данным Чувашстата, соста-
вили 578,4 тыс. гектара (табл. 2).  
Общая площадь брошенных зе-
мель, зарастающих сорняками, 
мелколесьем - около 40%, об 
этих данных в  СМИ почему-то не 
сообщается.

К такому катастрофическому 
результату привела спланиро-
ванная экономическая диверсия 
перестройщиков и реформато-
ров, руководимых западными 
советниками. Главным их ме-
тодом стала подмена понятий 
эффективности, когда «рефор-
мы» круто переориентировали 

крупное товарное производство 
села на маломощного фермера и 
частника.

Продолжение в следующем номере.

Таблица 1
Основные виды сельскохозяйственной техники  

в Чувашской Республике (единиц)

Наименование 2000 г. 2005 г. 2010 г. 2011 г.

Тракторы всех марок 9507 5148 2731 2639

Комбайны:

-зерноуборочные 1969 1439 695 707

-картофелеуборочные 310 128 93 104
Источник: Чувашия в цифрах: Крат. стат. сб. / Чувашстат.  

-  Чебоксары, 2012. – 132 с.

Таблица 2
Основные показатели посевных площадей по ЧР  

(тысяч гектаров)

Наименование сель-
скохозяйственных 
культур

2008 г. 2009 г. 2010 г. 2011 г.

Вся посевная площадь 571,7 595,7 571,9 578,4

пшеница 61,8 62,5 28,6 67,5

картофель 42,2 49,6 54,8 49,5

овощи 4995 4995 4995 100,1
Источник: Чувашия в цифрах: Крат. стат.сб. / Чувашстат.  

- Чебоксары, 2012. – 135 с.
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Вместо детсада – танцзал
Окончание. Начало на 1 стр.

Равнодушие судей создало прецедент

Власти продолжают разглаголь-
ствовать о том, что надо больше стро-
ить детских садов, а те их здания, кото-
рые используются не по назначению, 
вернуть в первоначальное состоя-
ние. Но слова словами, а в Канаше на  
ул. Пушкина бывший детский сад уско-
ренными темпами преобразовывают 
в некий досуговый центр. С известны-
ми услугами.

Рядом – жилые дома, требующие 
капитального ремонта. Некоторые из 
них даже начали ремонтировать, но 
работы так и не завершили. А вокруг 
– тополя, тополя… Чуть посильнее ве-
тер – и слабенькие деревья могут сло-
маться и упасть. На дома, машины и, 
не дай Бог, на детей. Но какое до этого 
дело власти - «Единой России»…

В январе 2010 года но-
вочебоксарец М.А. По-
допригора обратился в 
автосервис «Инавто» с 
просьбой взять на ремонт 
автомобиль  Renault Logan. 
Принадлежал он его отцу, 
был застрахован в ООО 
«Росгосстрах-Поволжье» 
по КАСКО. Машину поста-
вили на стоянку, а с води-
телем заключили «Договор 
с клиентом» на приёмку и 
стоянку автомобиля без 
указания сроков и стоимо-
сти работ. 

Через несколько дней 
Михаил Андреевич по-

лучил в РГС направление в 
ООО «Инавто» и предъявил 
его в автосервис. Договор на 
оказание услуг с собственни-
ком не заключался, а к рабо-
те автосервис приступил по-
сле получения Направления 
и Акта осмотра от РГС. В те-
чение месяца машину отре-
монтировали, собственник 
принял ее без замечаний, акт 
приемки подписал его сын. 
Уже через месяц Михаил 
Андреевич начал требовать 
вернуть ему 30 тыс. рублей. 
Дескать, обнаружились не-
достатки в ремонте. При этом 
предъявлять автомобиль для 
осмотра и исправления не-
достатков отказался. 

Спустя три месяца он об-
ратился в РГС с требованием 
зафиксировать выявленные 
недостатки. По поручению 
РГС осмотр автомобиля  про-
извел «Автоконсалдинг» и 
зафиксировал все замеча-
ния клиента. После чего РГС 
письменно разъяснил, что 
собственник имеет право об-
ратиться в автосервис «Инав-
то» за бесплатным устране-
нием недостатков. 

После нескольких попы-
ток получить деньги, спустя 

пять месяцев после окон-
чания ремонта, Подопри-
гора прислал по почте пре-
тензию, в которой требовал 
возместить ущерб за некаче-
ственный ремонт. В исковом 
заявлении он указал следую-
щие недостатки: «поднятие 
лакокрасочного покрытия 
(вспучивание) в средней 
части переднего бампе-
ра, не выставлены зазоры, 
установленные заводом-
изготовителем между кры-
лом передним левым и 
передней левой дверью, 
проявился очаг коррозии 
(ржавчины) между капо-
том и левым крылом, окра-
ска капота не соответствует 
технологии, установленной 
заводом-изготовителем, а 
также имеются дефекты в 
окраске и полировке панели 
крыши». И приложил каль-
куляцию одного уважаемого 
автосервиса на сумму более 
28 тысяч рублей. Надо заме-
тить, что весь ремонт, кото-
рый оплатил РГС, обошелся в 
72 тысячи рублей.

Иск был подан мирово-
му судье участка № 3 города 
Новочебоксарска с форму-
лировкой «О защите прав по-
требителей». Судья, видимо, 
не разобравшись в сути дела, 
приняла его к рассмотрению. 
Сработал стереотип: все ав-
тосервисы - бракоделы, а по-
требитель всегда прав.

В процессе судебных за-
седаний была назначе-

на экспертиза в Чувашской 
лаборатории судебной экс-
пертизы, которая состоялась 
в декабре - спустя почти год 
после окончания ремонта.  
Заключение гласило: бам-
пер на данном Renault  Logan 
не окрашивается, между 
капотом и крылом очагов 
коррозии не обнаружено, 

пыльность в соответствии 
с допуском, зазоры имеют 
отклонения, но находятся в 
допуске, а крыша вообще не 
ремонтировалась. Указано 
также, что дополнительно 
обнаружены на ремонтных 
деталях сколы и царапины, 
полученные в процессе экс-
плуатации после ремонта, 
а также риски на окрашен-
ных поверхностях, которые 
могли появиться в процессе 
эксплуатации по истечении 
3-4 месяцев, связанные с ре-
монтным воздействием на 
детали.

Получается, что на момент 
приема автомобиля и даже 
на момент предъявления 
претензии дефектов ремонта 
не было, а риски проявились 
летом того же, самого жар-
кого, 2010 года. Кстати, в тот 
год мы устранили подобные 
дефекты на десятке машин 
темной окраски путем по-
лировки. Но эксперты пред-
ложили устранить данный 
дефект  перекрашиванием 
элементов с полной разбор-
кой. Данную работу они оце-
нили в 12 тыс. рублей (уже не 
30, которые требовал истец).

В суде мы указывали на 
отсутствие возмезд-

ного договора на оказание 
услуг между собственни-
ком и автосервисом.  Но суд 
признал договор на стоянку 
между автосервисом и води-
телем, который оставил ав-
томобиль на стоянке до по-
лучения направления от РГС,  
заключенным и публичным, 
хотя в нем нет подписи соб-
ственника автомобиля и нет 
основополагающих пунктов 
о стоимости и сроках выпол-
нения работ. Суд не принял 
во внимание и то, что КАСКО 
не подпадает под «Закон о 
защите потребителей», что в 

договоре с РГС (заказчиком 
и плательщиком) прописан 
и гарантийный срок, и бес-
платный способ устранения 
дефектов. В то же время, ког-
да мы требовали поставить 
вопросы перед экспертами о 
других способах устранения 
недостатков (полировке или 
частичной окраске), заседа-
ние было перенесено и со-
стоялось на час раньше ука-
занного в судебной повестке 
времени. Как результат, во-
просы для экспертов ставил 
истец, а наши вопросы не 
прозвучали. На повторный 
запрос поставить вопросы 
перед экспертами суд нам 
отказал.

Между тем в ходе процесса 
истец продолжал повышать 
сумму иска. Когда она превы-
сила 100 тысяч рублей, дело 
по нашей просьбе было пе-
редано по подсудности в го-
родской суд Новочебоксар-
ска. Но даже на последнем 
заседании мировой судья, не 
стесняясь, советовала истцу, 
чтобы он уменьшил иск до 
50 тысяч  рублей, и она гото-
ва вынести решение. Но тот 
уже не смог остановить свою 
жадность. 

В городском суде все про-
должалось по тому же сцена-
рию. Правда, судья заметил, 
что М. Подопригора все это 
время действовал от имени 
своего отца, Андрея Петро-
вича Подопригоры, без над-
лежащей доверенности. Так 
в деле задним числом поя-
вилась доверенность отца 
сыну, датированная време-
нем, когда автомобиль еще 
находился в ремонте. 

В итоге суд решил взы-
скать с ООО «Инавто» 

в пользу А.П. Подопригоры 
(отца) в возмещение ущерба, 
причиненного некачествен-

ным ремонтом автомобиля, 
12238 рублей, неустойку  - 
8000, компенсацию мораль-
ного вреда - 5000, расходы 
по оплате услуг представи-
теля - 4000, почтовые рас-
ходы - 57 рублей. Взыскали с 
ООО также расходы по про-
ведению экспертизы – 8679, 
штраф в доход государства в 
размере 12619 рублей за от-
каз добровольно исполнить 
требования потребителя. 

Апелляционная жалоба, 
поданная ООО «Инавто», 
Верховным Судом Чуваш-
ской Республики, оставлена 
без удовлетворения.  

Делаем выводы. Появил-
ся прецедент: теперь любой 
клиент, ремонтировавший 
свой автомобиль по направ-
лению страховой компании, 
в течение двух лет может по-
искать в машине дефекты ре-
монта (не сомневайтесь, он 
их найдет) и начать шантажи-
ровать руководство автосер-
виса, требуя любые деньги. 
Ведь если он обратится в суд, 
автосервису придется запла-
тить гораздо больше. Говоря 
иначе, пришел рэкет – запла-
ти, иначе суд еще и штраф на-
значит. 

Обидно, что чуть ли не де-
сяток судей рассматривали 
это дело, но так и не попыта-
лись разобраться в нем. Ду-
маю, даже не прочитали ни 
одного документа до конца.

Валерий КАЗИСТОВ,  
директор ООО «Инавто»

письмо В Редакцию

Афоризм
водитель - самый 

опасный узел 
машины.
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